

UNA INTERESANTE EDICIÓN CRÍTICA *

por J. A. DE ALDAMA, S. I.

La investigación histórica de la teología de los siglos XVI y XVII está apenas comenzada. Y nótese que son los siglos de nuestra preponderancia teológica. Lo que hace urgente esta labor entre los quehaceres de la investigación española.

Una de las mayores dificultades con que tropieza esta tarea es la gran cantidad del material aún inédito y la rareza de ejemplares en las obras ya editadas.

Se necesita editar todavía mucho para preparar una mirada de conjunto que tenga garantías de reproducir la realidad histórica. Y nos referimos no sólo a las mismas obras o tratados teológicos aún inéditos, sino a los informes, memoriales, tesis, cartas y demás material que tanto van sirviendo para esclarecer puntos de controversia y de disputa entre los doctores de aquel tiempo. Tanto más cuanto que la historia de la teología, como toda historia, tiene por fuerza que beneficiarse del pensamiento de autores tenidos hoy por secundarios, pero que alcanzaron la fortuna de sembrar ideas cuyo fruto cosecharon más tarde los autores de primera nota.

Mas no es sólo editar lo inédito. Están haciendo falta buenas ediciones de lo que ya se publicó en aquel tiempo. Ante todo por la rareza y la dificultad con que se tropieza cuando es preciso manejar ciertos autores. Pero además porque hoy precisamos de ediciones mejores y más manejables, y sobre todo que nos den el verdadero texto sin posibles contaminaciones.

En este sentido son beneméritos los trabajos del R. P. Vicente Beltrán de Heredia en sus ediciones de Vitoria y de Báñez, los de los RR. PP. Capuchinos de Padua en su edición de San Lorenzo de Brindis, los de los RR. Padres Benedictinos de Solesmes en la de Juan de Santo Tomás, los del Profesor Stegmüller en su *Geschichte des Molinismus*; por citar sólo los más notables. Y no podemos omitir la mención del Archivo Teológico Granadino, que a lo largo de 17 años nos va dando numerosos textos hasta ahora desconocidos o inéditos de aquellos siglos de nuestro esplendor teológico.

La importancia histórica que tuvo la *Concordia* de Molina hacía ne-

* *Ludovici Molina liberi arbitrii cum gratiae donis, divina praescientia, providentia, praedestinatione et reprobatione concordia*. Editionem criticam curavit IOHANNES RABENECK, S. I. Oniae, Collegium Maximum S. I., 1953. XVI, 90*, 768 p.; 30 x 22 cm.

"Salmanticensis", 2 (1955).